



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Zafros de la castaña en Riberalta están en emergencia; piden precio justo

Los zafros de la castaña en Riberalta están en emergencia y exigen a los empresarios que les paguen un precio justo por el producto. Una comisión está llegando este lunes a La Paz y en caso de no ser escuchados, advierten con medidas de presión.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/11/26/zafros-de-la-castana-en-riberalta-estan-en-emergencia-piden-precio-justo/>

Más de 30 entidades participaron en tercer Foro Internacional de Finanzas Sostenibles

El tercer Foro Internacional de Finanzas Sostenibles, organizado por la Mesa de Finanzas Sostenibles del Pacto Global de Naciones Unidas en colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), este año tuvo como temática principal "Avanzar hacia una estrategia público privada". Del evento participaron más de 30 entidades entre públicas y privadas, que trabajaron con miras a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/11/27/mas-de-30-entidades-participaron-en-tercer-foro-internacional-de-finanzas-sostenibles/>

III Foro Internacional de Finanzas Sostenible reúne a más de 30 entidades

públicas y privadas

Entre el jueves 23 y el viernes 24 de noviembre se realizó en La Paz, el III Foro Internacional de Finanzas Sostenibles, que aglutinó a más de 30 entidades entre públicas y privadas.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/25/iii-foro-internacional-de-finanzas-sostenible-reune-a-mas-de-30-entidades-publicas-y-privadas/>

Empresarios exploran la inteligencia artificial y el mundo cervecero

La Inteligencia Artificial (IA) está influyendo en diversos ámbitos, desde la vida cotidiana de la gente hasta cambios profundos en la industria y la economía, en colaboración con la inteligencia natural, que orienta las ideas y la toma de decisiones. Este tipo de análisis llegó al networking "Beer and News", un espacio empresarial para explorar las noticias del mundo cervecero y su influencia en la cultura y la sociedad.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/25/empresarios-exploran-la-inteligencia-artificial-y-el-mundo-cervecero/>

ECONOMÍA

Arce: "Dependemos de la importación de diésel y gasolina, estamos pagando un precio descomunal"

"Dependemos de la importación de petróleo, de diésel, de gasolina, que es una parte importante para el desarrollo de todas las demás actividades. Sin diésel no hay agricultura, sin diésel no hay transporte. Por lo tanto, estos elementos son importantes y el precio que estamos pagando ahora es descomunal producto de la guerra (entre Rusia y Ucrania)", reconoció este lunes el presidente Luis Arce.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/arce-dependemos-de-la-importacion-de-diesel-y-gasolina-estamos-pagando-un-precio-descomunal_348374

Montenegro dice que S&P Global Ratings recomendó modificar el tipo de cambio, quitar bonos y eliminar subvención de combustibles

El ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro, nuevamente volvió a cuestionar el informe de la calificadora Standard & Poor's (S&P Global Ratings) y reveló que la firma sugirió al Gobierno realizar reformas como la flexibilización del tipo de cambio, eliminar el subsidio a los combustibles y quitar los bonos sociales. La autoridad dijo que no hizo caso a estas recomendaciones porque cuida el bolsillo de la gente.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/montenegro-dice-que-sp-global-ratings-recomendo-modificar-el-tipo-de-cambio-quitar-bonos-y-eliminar-_348292

Gobierno estima recaudación tributaria por Bs 60.000 millones

El país tendrá una recaudación tributaria de más de Bs 60.000 millones en el 2023, según el anuncio hecho por el ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro, en el programa las 7 en el 7 de Bolivia TV.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-estima-recaudacion-tributaria-por-bs-60000-millones_348294

Dinero del narcotráfico y contrabando dan cierto grado de estabilidad económica

En medio de la reciente rebaja en la calificación de Bolivia por parte de la agencia Standard & Poor's (S&P), el investigador especializado en desarrollo productivo, Enrique Velasco Reckling, ha sugerido que la actividad informal e ilegal, alimentada por el narcotráfico, contrabando y lavado de dólares, podría estar brindando un cierto grado de estabilidad económica al país.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/porta/2023/11/27/dinero-del-narcotrafico-y-contrabando-dan-cierto-grado-de-estabilidad-economica/>

Hasta agosto, suben remesas desde Brasil, Chile, EEUU e Italia

En un año (agosto 2022-agosto 2023), el envío de remesas desde Argentina, Brasil, Chile y Estados Unidos tuvo un marcado crecimiento. En cambio, los fondos que provienen de Argentina, España, Perú, Suiza, Alemania y Paraguay sufrieron una caída.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/27/hasta-agosto-suben-remesas-desde-brasil-chile-eeuu-e-italia/>

Efecto Milei en Bolivia: inflación, baja de remesas y negociar con privados

El próximo 10 de diciembre, el libertario Javier Milei asumirá la presidencia de Argentina y entre sus principales reformas figuran la dolarización, privatización de las empresas estatales y la reducción de gasto público. Pero ¿cuáles serán las repercusiones económicas y de intercambio comercial para Bolivia?

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231127/efecto-milei-bolivia-inflacion-baja-remesas-negociar-privados>

Bolivia exportó oro por \$us 16.000 millones en 18 años y batió su récord anual en 2022

Entre 2005 y 2022, Bolivia exportó 673 toneladas de oro valuados en \$us 16.000 millones, según un informe publicado por el Instituto Boliviano de Comercio Exteriores (IBCE), que resalta además un récord para el país.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231125/bolivia-exporto-oro-us-16000-millones-18-anos-batio-su-record-anual>

Cierre de minas de la parte alta del Cerro Rico llegará al 73 por ciento

La reubicación de las secciones de trabajo de las cooperativas mineras que trabajan por encima de la cota 4.400 en el Cerro Rico de Potosí ya bordea el 73 por ciento y esa es la meta a cumplir este año para concluir el proceso hasta mediados de 2024.

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20231127_cierre-de-minas-de-la-parte-alta-del-cerro-rico-llegara-al-73-por-ciento.html

Dorgathen: "En 2019 solo compraron 40 millones de litros de etanol, este año superamos los 180 millones de litros"

El presidente ejecutivo de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen informó que este año la compañía estatal adquirió más de 180 millones de litros de etanol. Anticipó que esta cifra se elevará a más de 200 millones de litros del producto el próximo año.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/dorgathen-en-2019-solo-compraron-40-millones-de-litros-de-etanol-este-ano-superamos-los-180-millones_348311

YPFB responde a Evo y ve que está mal asesorado, como cuando "le dijeron que había un mar del gas"

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, respondió a los cuestionamientos del expresidente Evo Morales sobre la política de hidrocarburos que sigue la administración de Luis Arce.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231127_yxfb-responde-a-evo-y-ve-que-esta-mal-asesorado-como-cuando-le-dijeron-que-habia-un-mar-del-gas.html

Aún negocian precio del etanol y habrá incremento del volumen

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, sostuvo que el actual precio de etanol es el más alto de la región, además destacó el incremento del volumen de compra para el nuevo plan. Aunque aclaró

que, pese al fracaso de acuerdo con productores cañeros, aún se realizan las negociaciones con ese sector sobre el precio del etanol.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/27/aun-negocian-precio-del-etanol-y-habra-incremento-del-volumen/>

BoA sigue con problemas de retrasos y cancelación de vuelos

Se desconoce las sanciones que se aplican a Boliviana de Aviación (BoA) por parte de la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transporte (ATT). Mientras tanto los retrasos y la cancelación de vuelos continúan. Los pasajeros piden el retorno de Amazonas y otra línea aérea para quitar el monopolio a la empresa estatal.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/26/boa-sigue-con-problemas-de-retrasos-y-cancelacion-de-vuelos/>

Gobierno recuerda que afectados por sequías e incendios pueden reprogramar sus créditos

El Gobierno recordó que la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) emitió una resolución para que aquellos sectores productivos afectados por los efectos climáticos, en este caso los incendios y las sequías, puedan reprogramar sus créditos ante sus entidades financieras.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/26/gobierno-recuerda-que-afectados-por-sequias-e-incendios-pueden-reprogramar-sus-creditos/>

Buscan aumentar producción de tomate en Samaipata

Con el objetivo de incrementar la producción de tomate en el municipio de Samaipata, ubicado a 120 kilómetros de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT) entregó insumos agrícolas para que productores de ese sector cumplan el cometido.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/27/buscan-aumentar-produccion-de-tomate-en-samaipata/>

Impulsan el consumo local en Navidad con campaña “del productor al canastón”

¿Imagina recibir un canastón con alimentos elaborados por pueblos que habitan en reservas naturales de

Bolivia? Esto es posible gracias a la iniciativa denominada "Del productor al canastón", cuyo objetivo es fomentar el consumo de productos locales en Navidad.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/impulsan-consumo-local-navidad-campana-productor-canaston/20231127000045928763.html>

Global Lithium Bolivia busca fortalecer la colaboración minera en el Triángulo del Litio con el respaldo chileno

La empresa Global Lithium Bolivia está orientada hacia la creación de redes internacionales de colaboración técnica y comercial, con el objetivo de impulsar el desarrollo minero en el Triángulo del Litio, que engloba a Bolivia, Argentina y Chile. Durante una visita a Chile, los ejecutivos de la compañía Luis Antonio Bazán, CEO de la compañía, y Claudio Matamoros, presidente de la firma, se reunieron con Ad Infinitum y otro grupo de actores, especialistas en procesos de litio, para explorar oportunidades de colaboración.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231127/global-lithium-bolivia-busca-fortalecer-colaboracion-minera-triangulo>

POLÍTICA

Celinda Sosa toma el mando de Cancillería, condena a Israel y anticipa trabajo para entrar a BRICS

El presidente del Estado Luis Arce posesionó este lunes en la Casa Grande del Pueblo a la tarijeña Celinda Sosa Lunda como la nueva canciller del país.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/celinda-sosa-toma-mando-cancilleria-condena-israel-anticipa-trabajo-entrar-brics/20231127082001928769.html>

¿Quién es la nueva Canciller Celinda Sosa Lunda?

El presidente Luis Arce Catacora posesionó este lunes a Celinda Sosa Lunda como nueva Ministra de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional, en remplazo de Rogelio Mayta, con el desafío de mejorar "aún más" la actividad de Bolivia en el ámbito internacional.

Fuente Original:<https://asuntoscentrales.com/quien-es-la-nueva-canciller-celinda-sosa-lunda/>

Gobierno reitera que es víctima de un 'sabotaje pactado' desde la Asamblea

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, reafirmó este domingo la posición del gobierno del presidente Luis Arce, denunciando ser víctima de un "sabotaje pactado" desde la Asamblea Legislativa. Montenegro argumentó que la falta de aprobación oportuna de leyes y créditos destinados a la reconstrucción económica es resultado de la acción sistemática de radicales del ala "evista" y asambleístas de Creemos y Comunidad Ciudadana.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-reitera-que-es-victima-sabotaje-pactado-asamblea/20231126142058928742.html>

Evo abre la posibilidad de ir a primarias con Arce

El exmandatario y jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, abrió la posibilidad este domingo de ir a elecciones primarias con el presidente Luis Arce, pero le pidió que primero defina con qué partido político se postulará como candidato a la presidencia en 2025, con el Partido Socialista 1 (PS-1) o con el MAS IPSP.

Fuente **Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/26/evo-abre-la-posibilidad-de-ir-a-primarias-con-arce/>

Morales dice que la derecha puede ganar elecciones de 2025 y culpa a Lucho y David

El líder del MAS, Evo Morales, admitió este domingo la posibilidad que la derecha puede ganar las elecciones generales de 2025 y anticipó culpa de Luis Arce y David Choquehuanca por la mala gestión pública y provocar la división interna del MAS-IPSP.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/morales-dice-que-derecha-puede-ganar-elecciones-2025-culpa-anticipado-lucho-david/20231126125129928738.html>

Evistas anuncian bloqueos 'no pacíficos'; no hay fecha

El vicepresidente del ala evista del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, informó ayer que, tras una reunión sostenida entre su dirigencia y Evo Morales, se determinó llevar adelante movilizaciones y bloqueos "no pacíficos" en defensa del Congreso de Laucá Ñ y garantizar que Evo Morales sea candidato a la presidencia el 2025.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-anuncian-bloqueos-pacificos-fecha/20231126000030928731.html>

Facción "evista" del MAS acudirá al TCP para revertir decisión del TSE

La facción "evista" del Movimiento Al Socialismo (MAS) acudirá al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) para intentar revertir la resolución del Tribunal Supremo Electoral (TSE) que anula el X Congreso Ordinario de esa organización política celebrada a principios de octubre pasado.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231127/faccion-evista-del-mas-acudira-al-tcp-revertir-decision-del-tse-0>

Arias: el caso Jet Fuel viene de la mano negra que impidió el ingreso de oxígeno

El alcalde de La Paz, Iván Arias, afirmó que el caso Jet Fuel, vinculado a la presunta venta irregular de combustible subvencionado a aeronaves en servicio internacional durante la primera ola del Covid-19, "viene de la misma mano que impidió el ingreso del oxígeno y ordenó cercar las ciudades en medio de la pandemia".

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arias-caso-jet-fuel-viene-mano-negra-que-impidio-ingreso-oxigeno/20231125151640928694.html>

Marset sobre su huida de Bolivia: "La verdad que la cuenta Del Castillo"

El narcotraficante uruguayo Sebastián Enrique Marset Cabrera ratificó en la entrevista exclusiva que concedió al programa Santo y Señá que lo "ayudaron" para escapar de Bolivia y que el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, es quien debería "contar la verdad" sobre este tema.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231127/marset-su-huida-bolivia-verdad-que-cuenta-del-castillo-0>

Del Castillo tras entrevista a Marset: 'no es una víctima, sino victimario, acostumbrado a mentir'

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, manifestó que el narcotraficante uruguayo Sebastián Maset "no es una víctima, sino un victimario" que está acostumbrado a mentir.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/castillo-entrevista-maset-es-victima-victimario-acostumbrado-mentir/20231127120648928780.html>

OTROS

Presidente evalúa daños en zonas afectadas por quemas

El presidente Luis Arce realizó una visita a varias zonas afectadas por quemas con el objetivo de evaluar los daños y así proceder con la implementación del Plan Integral Posincendios.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-evalua-danos-zonas-afectadas-quemas/20231125224759928735.html>

Evo: "Si no hay chequeos, ¿de qué vamos a vivir (...) qué vamos a comer?"

En su programa dominical en la radio Radio Kawsachun Coca, el líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, defendió los chequeos que hay en el país y dijo que, "si no chequeamos, ¿de qué vamos a vivir?".

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-evalua-danos-zonas-afectadas-quemas/20231125224759928735.html>

Denuncian que la ABT altera reportes sobre la superficie quemada

En dos reportes elaborados por la Autoridad de Fiscalización de Bosques y Tierra (ABT) respecto a la cantidad de hectáreas de superficie quemada por los incendios forestales existe una alteración en la cifra total, denunció el ambientalista Antonio Cajías.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/denuncian-que-abt-altera-reportes-superficie-quemada/20231127000018928761.html>

Mujeres indígenas prevén hambre por quema de sus parcelas y acusan a empresarios e interculturales

La Confederación Nacional de Mujeres Indígenas de Bolivia (CNAMIB) señaló a los empresarios como causantes de los incendios, y a los interculturales, como responsables de la deforestación, además expresó su

temor por la falta de alimentos en sus familias, en próximas semanas y meses, debido a la quema de sus parcelas.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mujeres-indigenas-preven-hambre-quema-parcelas-acusan-empresarios-interculturales/20231127000008928756.html>

EDITORIALES

Libre comercio de manera ilimitada

En nuestro país, especialmente desde hace más de una década, la política económica de los gobiernos de turno se inclinó, de manera preferente en dirección al libre comercio, sistema mundial que prevalece en varios países, aunque con excepciones para proteger ciertos rubros de sus industrias. Aquí con sus diversas características se fue acentuando con formas propias y afectando no solo a la economía nacional, sino también al régimen de vida de la población. En gran medida se trató de imitar modelos e ideologías foráneas.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/27/libre-comercio-de-manera-ilimitada/>

Gobierno y empresarios impulsarán industrialización

Durante el desarrollo de la reunión del Consejo Nacional de Presidentes y Gerentes de Cámaras de Industrias de Bolivia, realizada en Cochabamba, el presidente del Estado Plurinacional, Luis Arce Catacora, se comprometió a reactivar el Consejo Nacional de Lucha contra el Contrabando. Esta instancia pública y privada será para combatir este ilícito, e impulsar entre los sectores público y privado la Política de Industrialización vía Sustitución de Importaciones, que lleva adelante el Gobierno.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/26/gobierno-y-empresarios-impulsaran-industrializacion/>

Ética y transparencia legitiman riqueza

La pobreza no es virtud, tampoco es un alago el ser menesteroso que cause pena al dadivoso, sin embargo, es virtuoso quien se genera el sustento con trabajo, produciendo riqueza que genera bienestar a los suyos y a los que lo colaboran. La riqueza producto del trabajo y el talento es bendita a los ojos de Dios, pues el esfuerzo se premia con abundancia que se multiplican generando más riqueza. Por el contrario, quien teniendo talento no genera riqueza se le castiga por su ocio y falta de sacrificio.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/etica-y-transparencia-legitiman-riqueza_348323

¿Bolivia está en Centroamérica?

A pesar de los informes adversos de organismos internacionales sobre la trayectoria de la economía boliviana, las calificaciones de riesgo negativas y el coro de sabios opinadores que hace años advierten sobre la decadencia del modelo económico, el Gobierno se empeña en vivir en una realidad paralela. La propaganda del oficialismo sigue, parcialmente, la música de Shakira: ciega, sorda, pero de ninguna manera muda. En realidad, habla hasta por los codos vendiendo las bonanzas de la economía boliviana. Para esto, con frecuencia utiliza las comparaciones internacionales.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231127/columna/bolivia-esta-centroamerica>

La hora de la verdad para YPFB

El inexorable fin del ciclo del gas está enviando señales inequívocas de que la hora de la verdad para YPFB está cada vez más cerca. ¿Cuáles son esas señales? El déficit de combustibles líquidos sigue creciendo en volumen y en gasto. Las razones son conocidas: menor producción de gas, crecimiento del consumo de combustibles subsidiados e importados sin control de calidad, y el contrabando.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231126/columna/hora-verdad-ypfb>

